

Editorial

No es este el primer editorial que me toca escribir para la revista *Trabajos y Comunicaciones*, aunque sí es el primero que escribo para su versión digital y como su director, gracias a la Dra. Andrea Zingarelli —directora del Departamento de Historia— y a su equipo de trabajo, quienes han depositado en mí la responsabilidad de continuar con la excelente tarea llevada a cabo por el Dr. Guillermo Banzato. Estas palabras tienen —además del agradecimiento ya expresado— un doble propósito. El primero de ellos se enmarca en el hecho de que las exigencias de las ediciones *online*, tanto respecto de la calidad como en cuanto a las dinámicas de trabajo, son cada vez más grandes. Por tanto, anuncio al lector de T y C 2.^a época que estamos realizando una serie de cambios en todas las partes de nuestra revista, con el firme objetivo de lograr no solo mantener, sino elevar su prestigio en el campo de su competencia. Ello ya puede advertirse —y se continuará verificando— al navegar entre sus pestañas. Aprovecho este pequeño espacio para agradecer y reconocer al equipo editorial por su eficaz trabajo.

El segundo propósito es recordar a dos profesores e investigadores que formaron parte del comité científico de nuestra revista: el Dr. Roland Taylor Ely y el Dr. Antonio Gerónimo Austral.

El Dr. Ely había nacido en Filadelfia, EE. UU., en el año 1924. Graduado en la Universidad de Princeton, con un PH. D. por la Universidad de Harvard, se desempeñó como docente en esa y otras universidades del mismo país, como así también en casas de altos estudios de Canadá, América Latina, Europa y Asia. En los últimos años se desempeñaba como Profesor Titular Emérito, jubilado de la Escuela de Ciencias Políticas de la Universidad de Los Andes, donde había trabajado durante largas décadas. El Dr. Ely tuvo una cuantiosa producción intelectual plasmada en los numerosos trabajos monográficos y artículos especializados referidos a la historia política, las relaciones internacionales y la economía, sobre todo de países latinoamericanos como Venezuela, Argentina, Cuba, Guyana y toda la región del Caribe. En Argentina publicó una de sus mayores obras, “Cuando reinaba Su Majestad el azúcar”, por la editorial Sudamericana en el año 1963. Falleció el 29 de agosto de 2014 y le debíamos un recuerdo.

En el caso del Dr. Antonio G. Austral, se trata un profesor muy conocido para gran parte de quienes transitamos los espacios del Departamento de Historia y que falleció el pasado 9 de octubre de 2015. En efecto, solo las últimas cohortes de estudiantes no lo conocieron ni fueron sus alumnos. Egresado como Licenciado en Ciencias Antropológicas por la Universidad de Buenos Aires y Doctor en Historia por la Universidad Nacional de La Plata, se desempeñó como docente tanto en esta casa de estudios como en las de Buenos Aires, del Sur, de Río Cuarto y en la Universidad de la República en Montevideo, Uruguay. Fue también Director del Departamento de Historia del Instituto Superior del Profesorado Joaquín V. González. Como se puede apreciar, tuvo una especial relación con la docencia, que se manifestó desde aquel primer programa de su autoría para de la materia “Prehistoria y Arqueología Americana” de 1964, que ejerció ininterrumpidamente por más de 50 años. Fue uno de esos profesores —si se me permite una opinión absolutamente subjetiva— que infundía respeto personal, por la profesión docente y por la rigurosidad científica tal como él la entendía. Era un investigador de prestigio, reconocido en el ámbito nacional e internacional. Escribió numerosos artículos como resultado de sus investigaciones, muchos de ellos en colaboración con quienes fueron también sus discípulos. En este número de la revista se publica un *dossier* que combina un trabajo docente con la investigación, y es —en parte— reflejo de lo que supo transmitir el Dr. Austral.

Bibliografía

Algunos trabajos de Roland Taylor Ely:

Ely, R. T. (1963). *Cuando reinaba su majestad el azúcar*. Buenos Aires: Editorial Sudamericana.

Ely, R. T., & Serbín, A. (1987). *Venezuela y las relaciones internacionales en la cuenca del Caribe*. Caracas: Academia Nacional de la Historia

Ely, R. T. (1966). "El panorama interamericano visto por investigadores de la URSS", en *Journal of Inter-American Studies*, 8(2), 294-317.

Ely, R., & de las Malvinas, O. (1983). "Repercusiones del conflicto anglo-argentino en la Cuenca del Caribe", en *Mundo Nuevo Revista de Estudios Latinoamericanos*, Caracas, (19-22), 74-132.

Ely, R. (1999). "Brazilian Presence in the Guianas: João VI to João Figueiredo, 1807-1985", en *Revista/review interamericana*, 1-4.

Ely, R. (1960). *Comerciantes cubanos del siglo XIX*. La Habana: Librería Martí.

Algunos trabajos de Antonio Gerónimo Austral:

Austral, A. G. (1971). "El yacimiento arqueológico Badal en el Departamento de Chadileo, Provincia de La Pampa", en *Anales de arqueología y etnología*, Vol. 26, pp. 99-109.

Austral, A. G. (1965). "Investigaciones prehistóricas en el curso inferior del río Sauce Grande (Partido de Coronel de Marina Leonardo Rosales, provincia de Buenos Aires. República Argentina)", en *Trabajos de Prehistoria*, 19, 7.

Austral, A. (1978). "El Ceibo. Arqueología del contacto hispano-indígena en el Area Platense Meridional".

Austral, A. (1995). "Los cazadores del sitio estratificado Pay Paso hace 10,000 años", en *Arqueología en el Uruguay*, 1, 212-218.

Austral, A. (1994). "Arqueología en el sudoeste de Buenos Aires", en *Resúmenes XI Congreso Nacional de Arqueología Argentina*, pp. 201-203.

Austral, A., y Aguirre, S. (1977). "La colonia General Conesa (Río Negro) y el problema indígena pampeano al finalizar la conquista al desierto", en *Academia Nacional de la Historia, Cuarto Congreso de Historia Argentina y Regional, Mendoza-San Juan*, Vol. 4, pp. 105-117.

Austral, A., Rocchietti, A. M., Tamagnini, M., Loderseito, A., Gili, L., Olmedo, E., ... & Criado, R. (1997). "Arqueología del fuerte de Las Achiras (1832-1869) en la línea de la frontera del sur, Córdoba", en *Actas del XII Congreso Nacional de Arqueología Argentina*, Vol. 3, pp. 395-404.

Austral, A., y Rocchietti, A. M. (1995). “Poblamiento indígena prehistórico en el sur de Córdoba”, en Rocchietti, AM (comp.). *Primeras Jornadas de Investigadores en Arqueología y Etnohistoria del centro-oeste del país*, Córdoba: Universidad Nacional de Río Cuarto.

Rocchietti, A. M., Austral, A., Tamagnini, M., Gilli, L., Lodeserto, A., & Olmedo, E. (1998). “El Fortín del Chaján (pampa cordobesa)”, en *Primer Congreso de Arqueología de la Región Pampeana*, pp. 36-43.